

「江戸しぐさ」とマナー

校長 伊藤 武夫

皆さんは「肩引き」「傘かしげ」「こぶし腰うかせ」という言葉をご存じですか？

これらの言葉は江戸時代に使われた言葉で、今では使われていませんが、今でもとても大事な言葉なのです。

例えば、狭い通路があるとします。向かい側から人が歩いて来ている。2人同時に通り抜けるためにどうしたらいいでしょう。

私は以前、道德の授業で、教室に実際に狭い通路を作り、両方から歩いてもらいました。最初は手ぶらで、次は少し幅を広げて荷物を持って、実際にやってもらいました。子どもたちはどのように通り抜けたのでしょうか。そうです。お互い、通りやすいように体を横に向けました。また、荷物を持っていたら、人に当たらないように工夫して通りました。これは、道路や駅のホーム、混雑する商店街等、たくさんの人とすれ違う場面として実際にあるわけですが、人と人がぶつからないように、そっと肩を後ろに引いたり傾けたりすることを「肩引き」と言います。

こうしたお互いに気持ちよく過ごすためのルールやマナーのことを「江戸しぐさ」と言うのです。このしぐさ、普通は何気なくやっていることだと思いますが、言葉の通り、江戸時代から行われているのです。江戸時代は当時、世界一の大都市で人口密度が高かったそうで、本校の教室のスペースで言えば、そこに100人もの人が生活していたことと同じになりますから、このルールと言いますかマナーが定着したのではないのでしょうか。

また、雨の日に、しずくがかからないように、お互いの傘をそっと外側に傾ける行い。これもすれ違うときによくある光景ですが、これを「傘かしげ」と言います。

では「こぶし腰うかせ」とは？ 江戸時代の人々の乗り物は主に舟でした。舟が船着き場に着いたときに、お客さんが乗ってきます。そのとき舟の中にいる人は、今乗ってきたお客さんが座れるように、自分の握りこぶし分だけ腰を浮かせてずれてあげ、席を空けてくれるのです。現代で言えば、電車やバスでの座席と同じだと考えるとわかりやすいと思います。

今年も年の瀬が迫ってきました。保護者の皆様、この一年の行動について振り返り、できれば親子で現代版「平成しぐさ」(学校版・家庭版)を考えてみてください。例えば、「トイレの場面。使用したスリッパを、次の人が使いやすいように向きを揃えておく。」「図書室の場面。読み終えた本を次の人が借りやすいように元の場所に返却する。」等々。さて、いかがでしょうか。



PTA環境ボランティア活動 - 秋花壇 -

お忙しい中、ご協力いただきありがとうございます。目に美しい環境づくりを今後も続けていきたいものです。

県駅伝の結果 於：希望ヶ丘

男女ともブロック代表として頑張ってくれました。(出場48チーム)

【男子：10位、女子13位】

道徳教育研究発表大会

11月22日(火)、湖北中学校区として委託を受けた「道徳教育の抜本的改善・充実に係る支援事業」(平成27年度・28年度の2ヶ年)の研究発表大会を開催しました。

研究テーマを「人や地域とつながりながらよりよく生きようとする たくましい湖北の子を育てる」と設定し、町内3小学校と連携を深め、各校の特色を生かしながら、子どもたちに道徳的な実践力を養うため、研究を推進してきました。

当日、本校では1年生は「節度・調和ある生活」、2年生は「郷土愛」、3年生は「理想の実現」を主題名として公開授業が行われました。各学年ともグループトークを取り入れ、生徒らの活発な意見交換がなされました。

公開授業後は県内外からの参観者、本校区の教員が一堂に集まり、湖北文化ホールで全体会を開催し、研究の概要発表や講演(押谷由夫先生:昭和女子大学大学院教授)、指導講評(箕浦健司先生:県教委幼小中教育課指導主事)等がありました。

ところで、保護者の皆さんもご存じの通り、本校区には伝統的な行事や文化遺産が数多く残り、それらの伝承者も多数おられます。そして、豊かな山々に囲まれ、田園風景が広がり、びわ湖をはじめとする風光明媚な自然環境にも恵まれています。今後もこうした地域の人材や環境を生かしながら、「つながり」をキーワードに、心豊かでたくましい子どもたちの育成に尽力していきたいと思えます。



人権週間について

本校では12月5日(月)～9日(金)を人権週間に位置付け、「いじめや障害者差別等、様々な人権に関わる事象を通して、いのちと人権について、自分のこととしてとらえる力を養う」ことをテーマに取り組を進めました。

人権週間では朝読書の時間や道徳・学活・総合等での特設時間で人権作文コンテストの優秀作の読み合わせや人権ビデオの視聴等を行いました。

また9日(金)の午後には滋賀県人権センターから講師の先生(中岡勝博氏)をお招きして人権講演会を行い、各自考えを深める機会をもつことになっています。

12月後半～3月の主な行事予定

【12月】

- 16(金) 学期末保護者懇談会〔～21〕
青葉会リーダー研修会
- 22(木) 2学期終業式 23(金) 天皇誕生日
※12/27(火)～1/3(火)は閉校日です。

【1月】

- 9(月) 成人の日 10(火) 3学期始業式
- 27(金) 青葉会委員会

【2月】

- 3(金) 2年保護者会 6(月) 県内私立入試〔～7〕
- 8(水) 推薦/特色/スポーツ文化推薦選抜入試
- 10(金) 県内私立入試発表
- 11(土) 建国記念の日
- 15(水) 推薦/特色/スポーツ文化推薦選抜入試発表
- 25(土) 学年末テスト-1- ※土曜授業日
- 27(月) 学年末テスト-2-

【3月】

- 8(水) 県立高校入試
※実技の必要な高校は9(木)が実技試験。
- 14(火) 卒業証書授与式
- 15(水) 県立高校入試発表
- 22(水) 県立高校2次入試
- 24(金) 修了式 県立高校2次入試発表
- 31(金) 離任式

※来年は酉年です。「羽ばたき」がイメージされます。良いお年をお迎えください。